

## LA LIBERALIZACION DE LA TIERRA EN RUSIA

---

*Ricardo Cortes*

### **Introducción.**

**E**l pasado 27 de Octubre el presidente Yeltsin firmó en Moscú un decreto permitiendo a los ciudadanos rusos comprar, vender, arrendar, tomar en renta y dejar en herencia las tierras, hasta ahora propiedad del estado y agrupadas en enormes koljoses (granjas colectivas supuestamente en régimen de cooperativas y sovjoses (granjas del estado). Es difícil exagerar la importancia del mismo. Significa el fin de uno de los pilares fundamentales del sistema comunista, la propiedad estatal de la tierra, que a pesar de los cambios enormes de los últimos tres años continuaba subsistiendo.

Al día siguiente 29 de Octubre el periódico "Izvestia" anunció el decreto liberalizador reimprimiendo su primera página de hace 76 años, que contenía un decreto de Lenin proclamando que la propiedad de la tierra pasaba a los campesinos, los mujiks. Es bien sabido que ocurrió lo contrario: el partido comunista estableció la propiedad estatal de la tierra y -después del breve paréntesis del NEP que luego expondremos- obligó a los campesinos a entrar en koljoses y sovjoses, dirigidos por funcionarios comunistas. La resistencia encarnizada de los campesinos fue aplastada sin contemplaciones con un coste de al menos 10 millones de muertos (de 16 a 18 millones si se incluyen las víctimas de la hambruna subsiguiente), según la reciente biografía de Stalin por el general Volgokonov, Jefe del Servicio Histórico del Alto Estado Mayor Soviético, que utiliza datos oficiales de la época, jamás publicados hasta ahora.

Si los directores de los koljoses y sovjoses, los "barones rojos", como les llaman algunos periódicos rusos, (no sin razón ya que sus poderes sobre los campesinos eran semejantes a los de los antiguos señores), todavía bastante poderosos en el campo, no consiguen sabotear el decreto de Yeltsin -lo intentarán, ya que supone la desaparición de su situación privilegiada- se cumplirá por fin con 76 años de retraso la promesa de Lenin en 1917 contenida en su eslogan: ¡La tierra para los campesinos!, una promesa que fue un factor fundamental para la victoria de los comunistas en la guerra civil que entonces comenzó.

### **Antecedentes históricos.**

Para darse cuenta del significado y consecuencias del decreto de Yeltsin es conveniente remontarse en la historia empezando con el peculiar sistema de propiedad agraria de la Rusia de los Zares.

Hasta que en 1961 Alejandro II, el "Zar Libertador", dio libertad a los siervos, subsistía en Rusia con características peculiares la servidumbre de la gleba, la adscripción de los campesinos a la tierra, una institución desaparecida hacía siglos en Europa, aunque sus últimos rastros no se